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2023-й год для нас юбилейный. Двадцать 
пять лет назад ученики первых двух классов вошли в 
стены только что открывшейся школы. Так было поло-
жено начало истории Вятской православной гимназии 
во имя преподобного Трифона Вятского.

Четверть века – юбилей особый. Принято считать, 
что двадцать пять лет – это время деловой и творческой 
активности одного поколения. Мы перешагиваем этот 
рубеж. А это значит, первые наши дети-выпускники 
давно стали взрослыми, нашли своё место в жизни, 
создали семьи, и уже своих детей (мы их называем в 
шутку «гимназическими внуками») приводят в школу.

А ещё это означает, что активную педагогическую 
деятельность заканчивают многие наши опытные учи-
теля, с которыми связаны первые страницы школьной 
летописи. Им на смену приходят молодые педагоги. 
Некоторые из них, когда создавалась гимназия, даже 
ещё не появились на свет. А в ближайшее время на их 
плечи ляжет ответственная ноша – продолжать дело, 
начатое другими.

Начинать трудно, трудно и продолжать. Кажется, 
продолжающим легче: есть школьное здание, домовая 
церковь, сложившийся коллектив, определённое при-
знание. Но эта лёгкость кажущаяся. Прошлое у школы 
есть, но прошлыми достижениями жить нельзя. Каж-
дый день нужно начинать всё сначала. Испытаний 
и искушений всегда будет достаточно. Надо только 
всегда помнить то главное, благодаря чему школьная 
лодочка, превратившаяся во внушительных размеров 
корабль, не утонула в бурных волнах житейского моря 
за всё время своего плавания.

Прежде всего, наша гимназия – наша только во 
вторую очередь. А в первую, она – Божий дар, чудо, 
ставшее возможным только потому, что Бог благосло-
вил ей родиться и быть. Об этом свидетельствовала и 
надпись, проявившаяся на стене во время ремонта в 
двухтысячном году: «Бог владеет». От Него мы при-
няли задание, к великой радости нашей, переросшее 
масштабы деятельности одного поколения и ставшее 
заданием наследственным, передаваемым новому по-
колению тружеников. 

«Если Бог за нас, кто против нас?» (Рим.8:31). 
Никто. Важно, чтобы мы сами всегда были с Ним. И 

НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ЗАДАНИЯ
когда мы малодушествовали, в страхе кричали: «Го-
споди, спаси нас, погибаем!», Он укорял: «Что вы так 
боязливы, маловерные?» (ср.Мф.8:25-26), но всякий 
раз ободрял, поддерживал и помогал.

Главным в школьном коллективе является наш ду-
ховник – преподобный Трифон Вятский. Первым чу-
дом, которое Бог совершил по его молитвам во время 
его земной жизни, стало исцеление смертельно боль-
ного ребёнка. Отеческая любовь к детям и забота о том, 
чтобы они жили подлинной, причастной вечности жиз-
нью, не иссякает в преподобном Трифоне и до ныне. С 
первого дня он принял всех нас в свою духовную се-
мью. И мы помним заповедь о почитании родителей, 
заповедь с обетованием: если исполняешь её, «да будет 
тебе благо, и будешь долголетен на земле» (Еф.6:2). 

Когда преподобный Трифон шёл на Вятскую зем-
лю, он нёс на себе икону святой великомученицы Ека-
терины. Верим, что он помог в том, чтобы и у нашей 
гимназии, которую он взял под своё попечение, поя-
вился домовый храм во имя великомученицы Екате-
рины. Хотя официально говорится: церковь при шко-
ле, на самом деле – это школа при церкви. У корабля 
есть руль. Он хоть и маленький по размеру, но задаёт 
направление движения всему кораблю. Так и храм. 
В нём мы все – и малые, и взрослые – всегда учени-
ки. Здесь преподаётся главный урок, которого нет в 
школьной программе, но он так необходим каждому 
из нас: урок о смысле жизни человека. Это урок не 
только теоретический, но и практический. Мы узнаём 
о смысле жизни и приобретаем его здесь. Ведь смысл 
имеет только то, что вводит нас в жизнь вечную, вне 
Христа недостижимую. Храм – это наш педагог, если 
мы помним, что «педагог» в переводе с греческого – 
детоводитель. Храм – детоводитель ко Христу. 

Нам дано очень много, много и спросится. Об этом 
мы предупреждены Тем, перед Кем ответственны за то, 
как поступаем с Его даром – православной гимнази-
ей (ср.Лк.:12:48). И если что-то уже удалось, и впредь 
получится сделать доброе, достойное, исполним ещё 
одно наследственное задание, всегда будем говорить: 
«Не нам, Господи, не нам, но имени Твоему дай славу, 
ради милости Твоей, ради истины Твоей» (Пс.113:9). 

Протоиерей Сергий Гомаюнов

***
Преподобному Трифону низкий поклон,
В этот день мы ему благодарны.
За родную гимназию молится он,
Над главою венец лучезарный.

Он  пред Богом молитвы стяжал благодать
За смиренье своё и терпенье,
Вот бы нам хоть немножко терпимее стать,
Помоги, Преподобный, в ученье.

Пред  Тобою мы все словно дети твои,
Ты защитник для нас и опора,
Покровитель небесный Вятской земли,
Предстоишь у Господня престола.

Помоги и пред Богом за нас помолись,
Преподобный наш батюшка Трифон,
По молитвам Твоим устрояется  жизнь,
Помолись там, в безмолвии тихом.

И.П. Гордеева, руководитель 
школьного театра

Ñ þáèëååì, äîðîãàÿ ãèìíàçèÿ!

Храм святой великомученицы Екатерины был построен в конце XIX века 
как домовая церковь при Вятской Мариинской женской гимназии благодаря 
усилиям попечительницы гимназии, супруги Вятского губернатора Екатерины 
Ивановны Клингенберг; известному вятскому архитектору Ивану Аполлонови-
чу Чарушину, по проекту которого строился  храм; учителей, родителей, учениц 
и выпускниц  гимназии, а также известных в Вятке крупных благотворителей и 
простых жителей города, на чьи пожертвования возводился храм. Богослужения 
в храме велись в течение 19 лет (с 1899 по 1918 гг.). В советское время церковь 
святой великомученицы Екатерины была закрыта, с 1941 по 1950 годы здесь, а 
также в здании бывшей гимназии, размещался военный гарнизонный госпиталь 
№ 355, затем – спортивная школа.   

И только 26 декабря  2007 г. совместными усилиями Владыки Вятского и 
Слободского Хрисанфа и Кировской городской думы здание Екатерининского 
храма было  передано Вятской епархии. С осени 2011 года по благословению 
Митрополита Вятского и Слободского Марка в здании храма велись ремонтные 
работы.  26 сентября 2012 года восстановленный храм был вновь освящён. 20 
октября 2012 г. в обновленном Екатерининском храме была отслужена первая 
Литургия на День Гимназии. Таким образом у  гимназии появился свой храм.

Из истории нашего храма



В глубь истории

С юбилеем, гимназия!

Первоначально (с 1998 по 2006 гг.) наша гимназия находи-
лась в здании на улице Пятницкой,  которое было построено 
в 1903 году по проекту вятского архитектора И.А. Чаруши-
на для городской женской церковно-приходской школы, от-
крывшейся ещё в 1898 г. Красивое здание школы входило в 
архитектурный комплекс храма Рождества Иоанна Предтечи 
и было построено на добровольные пожертвования прихожан 
в благодарность Богу, даровавшему Государю Императору 
Николаю II исцеление от тяжкой болезни.

Уникальность церковно-приходской школы, как образо-
вательного учреждения, заключалась в том, что она была 
единственным двухклассным учебным заведением Вятки, 
которое готовило девочек из различных семей для поступле-
ния  в гимназию.

За    годы    Советской власти школа несколько раз переи-
меновывалась: это было и Вятское  XVI  городское начальное 
училище, и 2-я Советская школа I ступени, и начальная школа 
№ 9, и Школа Олимпийского резерва (когда на время замол-
чал школьный звонок).

Менялись вывески, одни школьные предметы заменялись 
другими, вырастали ученики. А школа жила, вместе с ней 
жили и традиции православной педагогики! Через многие 
годы их бережно пронесли настоящие подвижники-учите-
ля: Аполлинария Николаевна Тепляшина, Фаина Васильев-
на Лютина, Юлия Николаевна Россихина. Это те редкие для 
советской школы педагоги, которые получили образование и 
воспитание ещё до революции. Они сумели сохранить в сво-
ем сердце и вместе со знаниями донести до детей настоящую 
Евангельскую любовь. Их высокий профессионализм был 
отмечен и советской педагогикой. Все эти учителя были на-
граждены орденом Ленина. Аполлинария Николаевна удоста-
ивалась этой высокой награды дважды, а в 1940 году ей было 
присвоено звание «Заслуженный учитель школы РСФСР».

Начнем с начала...

Нынешний год юбилейный 
для Вятской православной гим-
назии. Нашей школе исполня-
ется 25 лет. Сейчас у гимназии 
большое четырёхэтажное здание 
в самом центре города с домовой 
церковью святой великомучени-
цы Екатерины. А четверть века 
назад было только три кабине-
та в здании спортивной школы 
Олимпийского резерва.

Начнем с начала....
Вятская православная гим-

назия была открыта 1 сентября 
1998 года по благословению 
Митрополита Вятского и Сло-
бодского Хрисанфа. Первона-
чально  у гимназии было три 
учредителя: Вятская епархия, 
администрация г. Кирова и Рос-
сийский Детский Фонд. В деле 
создания православной гимна-
зии на Вятке было задейство-
вано много неравнодушных 
людей, которые имели желание 
потрудиться над созданием 
православной школы. Каждый 
из них в этом общем деле делал 
то, что мог, каждый оказался на 

своем месте. Все понимали и 
чувствовали, что общему делу 
помогает Господь. Со време-
нем у гимназии остался один 
учредитель: администрация 
города, поэтому наша школа 
является муниципальной. 

В первый учебный год 
(1998-1999) школьный зво-
нок в нашей школе прозвенел 
для 40 детей, педагогический 
коллектив состоял всего из 7 
учителей. Первоначально было 
два первых класса, каждый 
год прибавлялось по одному 
классу, постепенно сложилась 
целая «лесенка» классов с 1-го 
по 11-й, и в 2006-2007  учебном 
году состоялся первый выпуск 
гимназистов. 

Через некоторое время по-
явилась возможность набирать 
по два класса в параллели, а 
затем - три. В настоящее время 
в Вятской православной гим-
назии обучается более 800 уче-
ников в  33 классах-комплектах 
и работает более 50 педагогов.

В 2005 году Вятская пра-
вославная гимназия прошла 
процедуру государственной 

аттестации и аккредитации, в 
результате за школой был офи-
циально закреплен статус гим-
назии,  и ВПГ получила право   
выдавать выпускникам аттеста-
ты государственного образца.

Значимым для нас стал 2006-
2007 учебный год, так как состо-
ялся первый выпуск гимнази-
стов. Кроме того, православная 
гимназия переехала в другое 
здание – на 4-й этаж МОУ СШ 
№22. До революции в этом зда-
нии находилась Вятская Мари-
инская женская гимназия.

Преемница
традиций

С историей Вятской Ма-
риинской женской гимназии 
переплетается история нашей 
гимназии. Открытие Вятской 
православной гимназии послу-

жило началом восстановления 
традиций православной педа-
гогики, школа    стала     вос-
приемницей  богатого опыта по 
обучению и воспитанию детей, 
а это требует большой ответ-
ственности и со стороны уче-
ников, и со стороны учителей. 
Мы призваны бережно отно-
ситься к историческим тради-
циям, сохранить то наследие, 
которое нам дано.

Спецификой Вятской пра-
вославной гимназии является 
углублённое изучение русско-
го языка и предметов, которые 
раскрывают богатство право-
славной традиции: основы пра-
вославной культуры,  церков-
но-славянский  язык, основы 
греческого и латинского языков, 
темы по истории Церкви, осно-
вы христианской нравственно-
сти. Изучение этих курсов идет 
параллельно с обязательными 
предметами учебного плана.  

Кроме того, особенностью 
гимназии является разработка  
и реализация проекта воспи-
тывающего образования, цель 
которого — дать ученикам це-
лостное мировоззрение, осно-
ванное на православной вере, 
духовных и нравственных 
традициях православия, а так-
же на фундаментальной науке 
во всех предметных областях 
школьного знания.

Возможность воспитания 
в православной традиции осу-
ществляется благодаря нали-
чию храма.  Это тоже отлича-
ет нашу гимназию от других 

школ города. 
Для учителей, гимназистов и 

их родителей в Екатерининском 
храме есть возможность уча-
ствовать в Литургической жизни 
и церковных таинствах, в еже-
годных молебнах перед началом 
нового учебного года,  ежене-
дельных общегимназических 
молебнах, молебнах перед обра-
зом Божией Матери «Прибавле-
ние ума» и других. С Божией по-
мощью  устанавливаются тради-
ции богослужений для учащих, 
учащихся и их родителей. 

С момента открытия дирек-
тором Вятской православной 
гимназии стала Зинаида Бори-
совна Плюснина. Она возглави-
ла первую на Вятке православ-
ную гимназию в непростое для 
новой школы время становле-
ния. Зинаида Борисовна была 
заслуженным учителем Рос-
сии, математиком, директором 

одной из лучших школ города. 
Опираясь на богатый много-
летний опыт руководства, она 
за недолгий период смогла за-
ложить прочную основу пра-
вославной школы. С 2001 года 
по настоящее время гимназию 
возглавляет Елена Николаевна 
Мошкина, кандидат филоло-
гических наук, доцент. Елена 
Николаевна – лауреат премии 
«Серафимовский учитель», на-
граждена Почетной грамотой 
Министерства образования. 

День сегодняшний 

Педагоги и  ученики   пра-
вославной   гимназии живут 
интересной и   творческой 
жизнью. В гимназии сложи-
лось множество традиций:   
Рождественские балы старше-
клас-сников и Рождественские 
ёлки для учеников младших 
классов, Пасхальные спектак-
ли, День   Гимназии,  паломни-
ческие  поездки,   выпуск  гим-
назической газеты «Честное 
слово» (первый выпуск газеты 
вышел в мае 2005 года),  день 
православного воина, день па-
мяти писателя В.А. Никифоро-
ва-Волгина, неделя славянской 
письменности и культуры,  
встречи с писателями и поэта-
ми, дни здоровья, спортивные 
праздники, военизированные 
эстафеты, предметные неде-
ли,  праздник Непоследнего 
звонка для учеников 9 класса 
и Последний звонок для вы-
пускников гимназии, День 
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Четверть века под покровом преподобного Трифона

Они были первыми - 
учителя, ученики, попечители...

Победы, конкурсы чтецов, кон-
курсы инсценированной песни  
и т. д. Все традиции, которые 
поддерживаются в гимназии, 
не только имеют богатый вос-
питывающий потенциал, но и  
способствуют созданию обще-
гимназического коллектива и 
украшают его жизнь.

В гимназии уже много лет 
успешно работают творческие 
коллективы. Церковный хор 
(руководитель Е.П. Марьина), 
участники которого несут кли-
росное послушание на Бого-
служениях в Екатерининском 
храме. С 2007 года в гимназии 
работает Театральная студия 
«Жаворонок» (руководитель 
И.П. Гордеева). Воспитанни-
ки Театральной студии ста-
вят спектакли и выступают не 
только на гимназической сце-
не, но и на площадках города. 
Всегда радует своим выступле-
нием не только гимназистов и 
учителей, но и гостей гимназии 
гимназический хор (руководи-
тель Л. С. Бояринцева). С 2021 
года  хор гимназистов участву-
ет в епархиальном  православ-
ном  музыкальном  фестивале 
народных и детских хоров 
Вятской Епархии «Храм моего 
сердца», который проходит в 
с. Вяз. Активную работу ведет 
пресс-центр гимназии (руково-
дитель - редактор гимназиче-
ской газеты «Честное слово»  
Н.Ю. Смирнова). Дипломан-
тами конкурсов различных 
уровней становятся воспитан-
ники вокального ансамбля «Ра-
дость» (руководитель - учитель 
музыки И.В. Балыбердина). 
Выступления ансамбля всег-
да оставляют положительные 
эмоции у зрителей. Радует кра-
сивыми рисунками и выстав-
ками, которые украшают кори-
доры и холлы нашего здания, 
гимназическая «Изостудия»» 
(руководитель - учитель ИЗО 
С.М. Канева). На основе ри-
сунков гимназистов печатают-
ся открытки, которыми мы по-
здравляем друзей гимназии 
с Рождеством и Пасхой.

В Вятской православной 
гимназии активно ведётся на-
учно-исследовательская дея-
тельность: ученики гимназии 
работают над индивидуальными 
исследовательскими проектами, 
учатся вести исследователь-
скую работу, участвуют в науч-
но-практических конференци-
ях,  конкурсах,  фестивалях в 
г. Кирове   и   других     горо-
дах. С  октября 2007 года  на 
базе гимназии проходят Малые 
Свято-Трифоновские чтения (в 
рамках ежегодных Свято-Три-
фоновских образовательных 
чтений),  на которых ученики 
6-11 классов г. Кирова, области и 
соседних регионов представля-
ют свои научные исследования. 

Делимся опытом

Мы делимся своим опытом 
работы с православными шко-
лами других городов. В конце 
2007 года была создана Ассо-
циация православных образо-
вательных учреждений При-

На ул. Пятницкой, 9
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Êак только в 1998 году я закончила вуз, о. Сергий пригла-
сил меня работать в гимназию. 

В чём же чудо её появления в нашем городе? Когда наступило 
1 сентября,  и должен был начаться учебный год, не было почти 
ничего и никого, чтобы начать учебный процесс. Не было досок, 
указок, компьютеров, учебных классов, здания. Не было даже 
учеников, директора, зарплаты учителям. Как так? Школа долж-
на быть, приказ есть, а почти ничего нет. На 1 сентября первого 
учебного года в одном классе было шесть человек, в другом -  че-
ловек двенадцать. Нам с Эльвирой Анатольевной дали списки де-
тей, которые посещали воскресные школы. Мы ходили по домам 
и говорили, что в городе открывается православная гимназия, и 
предлагали отдать в неё своего ребёнка. И только к концу перво-
го учебного года классы наполнились примерно до 20 человек. А 
сначала так и учились совсем маленьким составом.

Получилось так, что Господь помогал нам во всём через дру-
гих людей. Директор 34-ой школы, которая находится в зареч-
ной части города, выделила нашей гимназии два кабинета. Каж-
дый день у храма Иоанна Предтечи утром собирались ученики, 
мы с Эльвирой Анатольевной как воспитатели, и два учителя, 
чтобы ехать в школу №34. 

Постепенно у нас складывались известные и поддерживаемые 
ныне гимназические традиции, например, молиться перед едой. 

Мы ездили в заречную часть Кирова полтора месяца. 
У гимназии не было тогда своего директора. Нужно было 

срочно решать вопрос, кто будет руководить нашим образова-
тельным учреждением? Выбор пал на бывшего директора шко-
лы № 45 Зинаиду Борисовну Плюснину. В то время, когда созда-
валась наша гимназия, Зинаида Борисовна была уже на пенсии, 
ей было 70 лет, и в сентябре 1998 года она жила на даче. Конеч-
но же, она отказалась. Но однажды в середине октября увидев, 
как в дождь, холод и грязь наши первоклашечки под зонтиками 
стоят у храма, ждут автобус, потом карабкаются в него, машут 
родителям ручками и уезжают, Зинаида Борисовна  не выдер-
жала и согласилась, хотя понимала, что стать директором новой 
школы – это тяжкий крест. 

Êогда у гимназии появился директор, намного  быстрее 
стали решаться многие организационные вопросы. И вот уже 
на первом этаже здания на ул. Степана Халтурина, 9 (ул. Пят-
ницкой) нам выделили два кабинета для классов и два кабинета 
для завучей, учителей, раздевалки. А на втором этаже была ад-
министрация спортивной школы. Мы начали срочно заниматься 
ремонтом. Очень помог о. Георгий Купцов. На выделенные им 
средства  делали ремонт. Он помог купить первые парты, доски, 
карты, стулья. Таким образом, наконец, были подготовлены два 
класса. Получилось так, что мы начали учиться в своём здании 
с 21 октября, а это день памяти преп. Трифона.

Жизнь потихоньку стала налаживаться. Классы наполнялись 
учениками. 

В здании на Пятницкой не было 
столовой. Поэтому в храме Иоанна 
Предтечи стоял ящичек, на котором 
было написано: «Пожертвования 
для православной гимназии». И 
прихожане бросали туда,  кто сколь-
ко может. Мы брали из ящичка де-
нежки, шли в ближайший магазин, 
покупали батоны и банку повидла 
или кабачковой икры. Посуды у нас 
тоже не было. Тогда настоятель хра-
ма Иоанна Предтечи – о. Александр 
Коротаев – бросил клич: «Дорогие 
прихожане, давайте поможем пра-
вославной гимназии: у кого есть 
лишняя посуда, несите». Так у нас 
появились стаканы, тарелки, чай-
нички. И во время первых двух уро-
ков мы с Эльвирой Анатольевной 
кипятили чайник, заваривали чай, 
разливали по стаканам, ставили на 
подносы, намазывали хлеб повид-
лом.  На перемене несли в классы, 
и дети прямо в классах пили чай с 
бутербродами. 

Наша первая завуч – матушка Ирина Орлова – замечательный 
человек. Она так волновалась за каждого ученика, учителя, за нас 
с Эльвирой Анатольевной (ведь мы были молодые, неопытные). 
Всегда очень деликатно и мудро подсказывала нам, что и как нуж-
но делать. Родителей всех учеников знала по имени-отчеству. Она 
договорилась с соседним училищем, чтобы нас кормили в его 
столовой. В перемену ребята одевались, и мы вели их кормить. 
И когда пели молитву, прибегали студенты, в дверь заглядывали, 
все повара тоже на нас смотрели. Но потом привыкли и перестали 
обращать внимание. 

Когда мы заняли свои кабинеты в здании на Пятницкой, там 
ещё оставалась спортшкола. У этой школы был замечательный 
директор, и, когда его спортсмены собирались на первом этаже, 
он всегда говорил: «Смотрите не смейте обижать верующих лю-
дей. У божьих людей ничего не трогайте». Но потом для спор-
тивной школы нашли другое помещение, так как гимназия раз-
расталась, и мы заняли второй этаж. Там был огромный зал, где у 
нас проходили праздники. Проходили в нём и уроки английского 
языка, так как кабинетов не хватало. Прямо в зале стояли парты. 

Молебны у нас были в храме Иоанна Предтечи, а потом для 
них выделили маленькую комнатку, повесили в ней икону препо-
добного Трифона и стали проводить молебны. 

Çинаида Борисовна проработала директором три года. Ей 
было 73 года, она часто очень плохо себя чувствовала. Пришлось 
искать нового директора. Елена Николаевна Мошкина работала 
тогда учителем церковно-славянского языка. Она приходила на 
уроки из педуниверситета, где было основное место её работы, 
и говорила с детьми нежно, ласково. А мне казалось, директор 
должен быть очень строгим, должен уметь держать всех в руках. 

Было ещё два момента в истории становления гимназии. Наша 
первая завуч матушка Ирина Орлова поехала к одному из извест-
нейших старцев – о. Кириллу, который жил в Троице-Сергиевой 
лавре и был духовником патриарха Алексия. К нему приезжали 
люди со всей России за какими-нибудь советами. И матушка пое-
хала к нему за советом, как нам нашу гимназию ставить на ноги, 
как жить, чтобы Господь от нас не отвернулся. А у о. Кирилла 
такие очереди! Матушка сильно переживала, как она попадёт к 
старцу. Но Господь всё устроил, и старец ей сказал: «Самое глав-
ное – держитесь заповедей Божиих, и всё у вас будет хорошо». 

Свидетелем другого чуда я была сама. Всё лето в старом зда-
нии гимназии прямо до 1 сентября был ремонт. Все работали 
круглые сутки и даже 28 августа, в двунадесятый праздник – в 
день Успения Пресвятой  Богородицы – работы не прекращались. 
Маляры как раз начали смывать штукатурку на первом этаже, 
чтобы заново покрасить стены. И вот ко мне подходит один из 
рабочих и говорит: «Там что-то непонятное происходит. Я шту-
катурку смываю, а под ней всё какие-то буквы появляются, не 
смываются никак. Посмотрите, что это». Я смотрю, и точно, цер-
ковно-славянские буквы идут прямо под потолком.  Я звоню о. 
Сергию: «Батюшка, тут  какие-то буквы на стене проявились». 

Он не поверил: «Да, ты шутишь, Оль-
га Александровна». Он приехал, и мы 
вместе смогли прочитать только два 
слова: «Бог владеет». И дано нам было 
прочитать эти слова в праздник Успе-
ния. Вот такое большое чудо произо-
шло. Всем нашим ученикам и гостям 
мы показывали эти слова. Но со вре-
менем они потускнели. И может быть 
не случайно их сейчас не видно. Ведь 
гимназия сейчас не там находится. А те 
слова о том, что Бог владеет этим ме-
стом, были сказаны для гимназии, для 
вас всех. Потом там долгое время была 
какая-то контора по архитектуре, позже 
здание отдали опять церкви, и сейчас 
в нём расположена воскресная школа 
храма Иоанна Предтечи. 

У Ольги Александровны Драченко-
вой должность – советник директора 
по воспитанию. А начинала она рабо-
тать в ВПГ вскоре после окончания 
исторического факультета педуни-
верситета в то время, когда гимназия 
только зарождалась и вставала на 
ноги. Она до мельчайших подробно-
стей помнит все моменты событий 

тех лет. Жаль, что в газете нет воз-
можности передать всё то, что рас-
сказала она ребятам из пресс-центра 
пять лет назад, к 20-летию нашей 
школы. Но её воспоминания вышли 
в изданном тогда сборнике «Начало 
пути». А мы публикуем этот мате-
риал сегодня, так как он не утратил 
своей актуальности и ценности.

Всё, что связано с гимназией, – чудо Божье
С юбилеем, гимназия!

  На фото: вверху - О.А. 
Драченкова с  гимнази-
стами; внизу - два ди-
ректора Е.Н. Мошкина и 
З.Б. Плюснина.

волжского Федерального окру-
га. На базе нашей гимназии в 
мае 2008 года прошёл первый 
обучающий семинар для учи-
телей православных школ, вхо-
дящих в эту Ассоциацию. С тех 
пор работа Ассоциации право-
славных гимназии ведётся си-
стемно, обсуждаются вопросы 
преподавания различных пред-
метов на всех ступенях обуче-
ния с точки зрения Библейско-
го мировоззрения. 

Православная гимназия яв-
ляется опорной школой Инфор-
мационно-методического цен-
тра системы образования  го-
рода Кирова по преподаванию  
русского языка и литературы. 
Для учителей города и области 
педагоги гимназии проводят от-
крытые уроки и семинары-прак-
тикумы. Также педагоги нашей 
школы активно сотрудничают 
с методистами Института раз-
вития образования Кировской 
области. Для педагогов города 
и области, обучающихся на кур-
сах повышения квалификации, 
учителя проводят открытые 
уроки, делятся своим опытом 
работы в области духовно-нрав-
ственного воспитания и препо-
давания русского языка.

В 2009 году духовник на-
шей гимназии протоиерей 
Сергий Гомаюнов представлял 
Вятскую православную гим-
назию на встрече Святейшего 
Патриарха Московского и Всея 
Руси Кирилла с директорами 
и духовниками православных 
образовательных учреждений 
Приволжского Федерального 
округа. А в начале июня 2017 
года в ходе визита на Вятскую 
землю Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл побывал  у 
нас в гостях. Директор гимна-
зии Елена Николаевна Мошки-
на и протоиерей Сергий Гома-
юнов познакомили Патриарха 
с историей создания Вятской 
Мариинской женской гимна-
зии, преемницей которой явля-
ется ВПГ, с историей её домо-
вой церкви, с устройством жиз-
ни, учебно-воспитательного 
процесса современной право-
славной гимназии. Его Святей-
шество благословил учителей 
и гимназистов, пожелал им по-
мощи Божией в учебных делах. 

Таким образом, несмотря 
на некоторые трудности, гим-
назия растёт  и развивается в  
системе православного обра-
зования, так как духовно-нрав-
ственные ценности оте-че-
ственной педагогической тра-
диции вновь востребованы в 
современном обществе. 

Молитвы преподобного 
Трифона помогают нам прео-
долевать все жизненные неуря-
дицы и неблагоприятные обсто-
ятельства, расти и развиваться, 
сохраняя традиции. В этом осо-
бенность нашей школы.

Пожелаем нашей школе 
многих лет процветания, а уче-
ническому и педагогическому 
коллективу творческих успехов 
и помощи Божией во всех делах!

С.В. Балыбердина, 
учитель истории и 

обществознания
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Наши традиции

За четверть века в стенах нашей 
школы родилось множество тради-
ций, дорогих любому человеку, ко-
торый связан с гимназией. Каждая 
традиция по-своему неповторима.

От Пасхи до Рождества

В самом начале учебного года наша гимназия, 
как и все школы России, отмечает День Знаний. 
Молебны на начало нового учебного года объе-
диняют разные классы. Совместная молитва на-
страивает на учебные труды.

Одна из главных традиций нашей гимна-
зии – молебны по понедельникам. Совмест-
ная молитва объединяет учеников, даёт на-
строй на учебную неделю. Божье Благосло-
вение поддерживает всех и в жизни, и в учёбе.

День Знаний находит своё продолжение в Дне 
Здоровья, который обычно проводится в первую 
субботу сентября. Этот праздник помогает клас-
сам сплочённее начать учебный год. Подвижные 
игры, прогулки, совместная трапеза на свежем 
воздухе играют немаловажную роль.

Прогуливаясь по коридорам гимназии, каждый 
хотя бы раз останавливался посмотреть на вы-
ставку детских рисунков. Это работы, выполнен-
ные в совершенно различной технике. Творческим 
руководителем этих выставок является учитель 
ИЗО Светлана Михайловна Канева. Они посвя-
щаются важным датам и событиям. Работы ребят 
всегда привлекают глаз яркими красками, инте-
ресными сюжетами, часто заставляют подумать 
над тем, что хотел передать автор работы. 

Осенняя выставка в этом учебном году по-
священа 25-летию гимназии. Удивительно, что 
на ней можно найти и работы первоклассников, 
и работы ребят, которые учатся сейчас в старших 
классах, и даже работы выпускников, в том числе 
тех, кто сейчас трудится в стенах родной школы 
(например, работа Дарьи Алексеевны Осокиной). 
Осенняя выставка вобрала в себя разные рисун-
ки: и портреты учителей, и пейзажи, и изображе-
ния гимназии. Я думаю, что выставка очень ин-
тересна, она постепенно подводит нас к юбилею 
родной школы.

Важной традицией является День Рождения 
гимназии, который мы отмечаем в октябре. Он 
приурочен к Дню памяти её небесного покрови-
теля – преподобного Трифона Вятского. Ребята 
обращаются к житию святого, прводят квесты  и 
викторины, участвуют в Литургии. Устраивается 
концерт - подарок гимназии, учителям, ученикам, 
родителям. На нём школьный театр «Жаворонок», 
руководителем которого является Ирина Петровна 
Гордеева, представляет спектакли по классиче-
ским произведениям, в которых делается акцент 
на христианских ценностях. А гимназический хор, 
руководителем которого является Любовь Серге-
евна Бояринцева, исполняет музыкальные про-
изведения, которые задают тон всему празднику. 
Выступают также солисты, подготовленные Ири-
ной Викторовной, Александрой Александровной 
и Анастасией Александровной Балыбердиными в  
студии «Я пою».

5 октября в гимназии отмечается День Учи-
теля. Несомненно, этот праздник очень важен и 
для учителей, и для учеников. Ученикам он даёт 
возможность поздравить своих наставников, вы-
разить им слова благодарности. Гимназисты раз-
ных классов представляют свои таланты в специ-
ально подготовленных номерах,  и учителя очень 
любят эти выступления, ждут их.

В конце октября в гимназии проходят Малые 
Свято-Трифоновские чтения. Проводятся они в 
рамках Свято-Трифоновских чтений. На Малых 
чтениях собираются ребята из разных школ го-
рода и области, и даже из других регионов, что-
бы поделиться своими наработками в различ-
ных сферах науки и культуры, получить ценный 
проектный опыт и новые знания. Обычно чтения 
проходят по секциям: естественные науки, точ-
ные науки, лингвистика и культурология. 

Осенью в гимназии проходит Зелёная неделя. 
Собирая макулатуру, мы учимся бережно отно-
ситься к природе и окружающей нас среде, а так-
же даём бумаге вторую жизнь.

Декабрь богат памятными датами. День памяти 
Василия Акимовича Никифорова-Волгина, творче-
ство которого однажды открыли наши учителя  и  с 
тех пор не расстаются с ним, также приходится на 
этот месяц. В начале вечера обязательно служит-
ся панихида. Ребята традиционно рисуют рисунки 
по рассказам писателя, ставят сценки. Некоторы-

В декабре отмечается и День памяти Аполли-
нарии Николаевны Тепляшиной. В классах про-
водятся уроки, посвящённые этой замечатель-
ной учительнице, настоящему педагогу. Ребята 
много читают о жизни А.Н. Тепляшиной, готовят 
сценки, читают произведения ученика А.Н. Те-
пляшиной – Альберта Анатольевича Лиханова. 

А как же в православной гимназии без празд-
ников, посвящённых Рождеству Христову, когда 
в старших классах проводится Рождественский 
бал, и Пасхе! Ученики и педагоги посещают 
праздничные службы в гимназическом храме. И 
это здорово, что у нас есть такая возможность!

Окончание на стр. 8
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ми рисунками иллюстрируются книги с рассказами 
В.А. Никифорова-Волгина, которые выпускает из-
дательство «Буквица».



Сентябрь-октябрь 2023 г., № 1 (70)

После уроков

В нашей гимназии существует кружок клиросного 
пения. Его ведёт регент церковного хора Екатерина 
Петровна Марьина. 

Ученики приходят на занятия кружка довольно 
рано – в 7: 45 утра. В отличие от других дополнитель-
ных занятий в гимназии на клиросный хор могут хо-
дить дети в любом классе, любого возраста. 

Конечно, в начале занятия всегда проходит распев-
ка. Но большее количество времени уходит на разу-
чивание богослужебных текстов, молитв, тренировку 
правильного пения, развитие голоса. 

Клиросный хор всегда поёт на школьных молеб-
нах, Литургиях. Его коллектив даже называют «Уста 
нашей гимназии».

Я занимаюсь в кружке уже третий год. Начала хо-
дить в него ещё в третьем классе. Мне очень нравится 
петь в храме.

Мария Кондакова, 5 «Б» класс

Третий год я занимаюсь в гимназическом кружке 
лепкой из глины. Мой учитель – Анна Николаевна 
Корчемкина. Она настоящая мастерица.

Слепить глиняную игрушку быстро и просто не 
получится. Надо набраться терпения. Анна Никола-
евна показывает нам, как лепить игрушку из глины, 
особенно внимательно надо следить, если это слож-
ная или незнакомая игрушка, например, свистулька.

После того, как слепим игрушку, надо её просу-
шить на воздухе. А потом Анна Николаевна уносит 
игрушку сушить в печи. Температура в печи до-
стигает 700-800 градусов. Игрушка после обжи-
га становится меньше в размерах. Глиняное изде-
лие сначала покрывают белилами, а потом очень 
яркими красками. И только потом можно нести 
дымковскую игрушку домой и удивлять родных.
Почему мне нравится заниматься у Анны Николаев-
ны? Не только потому, что она нам передает секреты 
лепки из глины. Она очень хорошо и понятно объяс-
няет, она терпеливая. Мне всё понятно, что она нам 
рассказывает. После этого у меня получается отлич-
ная игрушка!

На занятиях мы лепим не только дымку, но и дру-
гие глиняные игрушки. И я вижу отличия нашей вят-
ской игрушки от филимоновской, абашевской, старо-
оскольской.

А ещё Анна Николаевна знает о моём увлечении 
транспортом и разрешает мне лепить любые игруш-
ки, какие я люблю, например, поезда и машины. У 
меня дома уже целый «гараж» глиняных моделей.
Некоторые мои дымковские игрушки Анна Николаев-
на предлагает отправить на конкурсы. И я рад побе-
дам своих работ.

Николай Потапов, 2 «А» класс

В прошлом учебном году я ходила на занятия к 
Анне Сергеевне 
Бояринцевой, ко-
торая руководит в 
гимназии хором.

Ребята из хора 
успели разучить 
много разных пе-
сен. Мне больше 
всего запомни-
лась песня «Вера, 
Надежда, Лю-
бовь». Мы учили 
её примерно пол-
года, чтобы спеть 
на пасхальных 
школьных кон-
цертах. Я солиро-
вала. Эту песню 
мы исполнили че-
тыре раза, потому 
что на Пасху в 

Выбирай, дружок, по душе кружок!

С нашим школьным театром «Жаворонок» я по-
знакомился давно. В первом классе мы увидели уди-
вительно красивый спектакль «Звездный мальчик».  
Тогда, в детстве, меня в нём поразило все: декорации, 
сюжет и, конечно же, игра актёров.

Мой первый актерский опыт в этом театре был в 
2020 году. Тогда Ирина Петровна Гордеева, руководи-
тель, пригласила меня поучаствовать в рождествен-
ском спектакле «Щелкунчик».

Играя на сцене, мы постигали азы актерского мастер-
ства. Ирина Петровна учила говорить нас так, чтобы нас 
услышал зритель. Смотрящим должно быть всё понят-
но, и, конечно же, интересно! Поэтому не нужно играть 
однообразно, надо правильно расставлять акценты.

«Щелкунчика» мы играли не только в гимназии, 
но и на епархиальном празднике в филармонии, в 26-й 

школе. Для меня и, кажется, для всех, это был полезней-
ший опыт театральной работы. Может быть, я никогда 
не стану профессиональным актером, но этот опыт, 
несомненно, помог мне в самореализации, познакомил 
меня с одним из прекраснейших видов искусства. 

Театр способен открыть новые горизонты, даёт 
возможность увидеть новые места, познакомиться с 
новыми интересными людьми. Играя на сцене, прино-
ся людям радость, можно и самому получить огром-
ное удовольствие. В театре можно понять, что тебе 
по-настоящему интересно, к чему ты стремишься и, 
возможно, найти себя в этой жизни. 

Кирилл Балаков, 9 «А класс

Уста нашей гимназии

Учимся у настоящей мастерицы

Где закаляется характер гимназии состоялось четыре концерта. Раз от раза у 
нас получалось исполнить песню всё лучше и лучше, 
увереннее и выразительнее. Мы старались петь с ду-
шой, чтобы понравилось нашим слушателям. Так нас 
учит Анна Сергеевна.

После школьных концертов мы отправились в с. 
Вяз, где каждый год проходит фестиваль детских хо-
ров. Там я солировала не одна, а вместе с батюшкой. 
Песня в таком исполнении звучала выразительнее. 

После выступления всех нас пригласили на сцену 
и вручили подарки. На фестивале мне очень понрави-
лось, занятия в школьном хоре очень помогли мне, и 
теперь я пою в хоре музыкальной школы.

Анна Лихачева, 6 «А» класс 

Открываем новые горизонты

Стараемся петь с душой

В Вятской Православной Гимназии работает кру-
жок «Рукопашный бой». Занятие с нами проводят 
прекрасные преподаватели Георгий Николаевич 
Яговкин и Анна Николаевна Корчемкина. На заняти-
ях мы бегаем, делаем силовые упражнения и изучаем 
разные методы рукопашного боя. И нужно много ра-
ботать над собой, чтобы всё получилось.

Есть у нас и строевая подготовка. Кто ходит на «Руко-
пашный бой», участвует в показательных выступлениях 
на различных школьных мероприятиях, демонстрируя 
владение разными видами оружия – пистолетом, ножом 

и автоматом. Конечно, мы выступаем с макетами.
Летом мы все вместе ездим в Свечу, где проходит 

Межрегиональный фестиваль 
«Ратники Святой Руси», который 
организует приход Никольского 
храма посёлка Свеча под руковод-
ством настоятеля протоиерея Вла-
димира Неганова. В Свече царит 
довольно жёсткая дисциплина. 
Утром подъём в восемь. Далее 
следует разминка, затем завтрак. 
Когда утренние сборы заканчива-
ются, все отправляются на поле, 
где ребят делят на команды. Ребя-
та постарше изучают методы ве-
дения  боя, оказания первой меди-
цинской помощи. Младшие дети 
учатся справляться с металлоиска-
телем. А ещё обязательный пункт 
программы фестиваля – реконструкция событий Ве-
ликой Отечественной войны, в которой воспитанники 
Георгия Николаевича и Анны Николаевны тоже при-
нимают активное участие.

В кружке рукопашного боя закаляется характер, 
завязываются дружеские отношения с ребятами из 
других классов. Здесь мы как будто собственной ко-
жей можем почувствовать, как непросто быть воином 
и защищать свою Родину.

Лия Пасынкова, 6 «А» класс
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Корр.: Дарья Владимировна, в 
каком году Вы закончили гимна-
зию, и какими Вам запомнились 
школьные годы?

 Д.В. Русинова: Я начала учиться 
в ВПГ с четвертой четверти второго 
класса и училась до самого выпуска. 
Когда я пришла в гимназию, она 
располагалась ещё в старом здании 
на ул. Степана-Халтурина (ныне 
ул. Пятницкой). Конечно, в этом 
периоде остались светлые детские 

воспоминания. В здании на ул. 
Московской мы занимались более 
серьёзными делами. Например, 
помню, как мы работали над 
проектами по русскому языку, мой 
проект был посвящён появлению 
прозвищ у людей. А закончил наш 
класс гимназию в 2009 году.

Корр.: Ваш класс был вторым 
по счёту, который выпустила гим-
назия. Кто из особенно ярких ре-
бят учился с Вами?

  Д.В. Русинова: Я бы хотела 
выделить Дарью Алексеевну 
Осокину. Она была настоящим 
лидером. К ней прислушивались и 
тянулись ребята.

 Дмитрий Попыванов, сын 
нашей Ирины Борисовны, учителя 
биологии, восхищал своей 
готовностью учиться и огромной 
работоспособностью. Очень добрый 
и внимательный мальчик.

Также хочу сказать об Анастасии 
Балыбердиной. Она впечатляла 
своей любовью к творчеству и часто 
проводила мероприятия для класса. 
Кстати, она дочь учителя музыки 
Ирины Викторовны Балыбердиной.

Корр.: Чем Вам запомнилось 
старое здание гимназии на ул. 
Пятницкой?

Д.В. Русинова: Это очень 
светлые, порою необычные, просто  

сказочные воспоминания. Кабинеты 
были маленькими, компактными. 
Помню, что парты стояли близко 
друг к другу, Окна были высокими, 
и класс всегда был залит солнцем. 
В учительском коллективе было 
примерно семь человек, и они знали 
всех нас в лицо.

 Корр.: Как Вы решились стать 
учителем? И почему именно в 
нашей школе?

 Д.В. Русинова: В школе я 
любила русский язык, однако он 
мне давался непросто. Только 
после седьмого класса я начала 
чувствовать себя увереннее на этих 
уроках. А к концу 11-го класса я уже 
понимала, что русский и литература 
- мои самые любимые предметы. 
И неудивительно, ведь моя мама - 
учитель русского языка. И она тоже 
работает в гимназии (для тех, кто не 
знает, это завуч Елена Геннадьевна 
Вострикова – прим. ред.). 

Первый факультет, куда я подала 
заявление после окончания школы - 
филологический. Первый год после 
окончания университета я работала 
в школе № 37. Это было непростое 
время. Но потом Елена Николаевна 
пригласила меня в ВПГ. В гимназию 
я пришла в 2015 году.

Корр.: Какой Вы видите 
гимназию сегодня?

 Д.В. Русинова: Гимназия в мои 
школьные годы была небольшой. В 
ней учились всего три класса. Это 
была маленькая семья. Сейчас же 
каждый класс живёт своей жизнью. 

И это естественно, потому что из 
маленькой семьи мы переросли 
скорее в небольшой городок.

 Корр.: Каким был Ваш самый 
первый урок?

 Д.В. Русинова: Это было 1 
сентября, я проводила классный 
час. Помню, что мы познакомились 
с ребятами, провели викторину и я 
рассказала немного о себе. Я очень 
волновалась и переживала. Однако 
спустя 10 лет ребята вспоминали 
этот момент и отзывались с 
теплотой о нашей первой встрече. 
Я думаю, что это был мой первый 
маленький шажок к успеху.

Корр.: Какие чувства Вам 
приносит роль наставника?

 Д.В. Русинова: Роль наставника 
приносит чувство радости, потому 
что когда ребята делают какие-то 
успехи, ты понимаешь, что и ты 
приложил руку к их результату.

Корр.: Вы задумывались о 
другой профессии?   

 Д.В. Русинова: У меня мама 
учитель русского и литературы. 
Я частенько бывала на её уроках 
и запомнила ту необычную 
атмосферу, которая царила на них. 
Также на протяжении многих лет 
рядом были опытные, добрые учи-
теля, которые направили в нужное 
русло, поэтому и речи не шло о дру-
гом выборе.
 

Надежда Потапова, 
7 «Б» класс

Д.А. Осокина:  Я закончила 
школу в 2009 году. В нашей паралле-
ли было два класса. То время было 
экспериментальным для начальной 
школы. Одни классы учились в ней 
четыре года, другие три. Я была в 
классе, который после третьего по-
шёл в среднее звено.

Корр.: Что Вы помните из той 
жизни?

Д.А. Осокина: Я вспоминаю, как 
была устроена наша жизнь в здании 
на ул. Степана Халтурина (ныне ул. 
Пятницкой). Уютное место, школа 

маленькая – все на виду. Учителя 
знали всех детей. Было по-семей-
ному, по-домашнему. Мы ходили 
на обед в другие школы и видели, 
какой там стоит шум, гвалт, и, срав-
нивая, понимали, что наша школа – 
особенная.

 
Корр.: Вы были ребенком и не 

выбирали, где Вам учиться. Как ро-
дители решились отдать Вас в шко-
лу, которая только-только зарожда-
лась? Что Вы помните об этом?

Д.А. Осокина: Мама не так давно 
рассказывала, что она, прежде чем 
отдать меня учиться, постаралась 
побывать в школах, которые были 
близко к дому, чтобы посмотреть, ка-
кая там обстановка. Но увидев сну-
ющие по этажам толпы, всё тот же 
шум, гам, она озадачилась тем, как 
её скромная, тихая девочка будет 
учиться. И вдруг она узнала, что не-
подалеку открылась православная 
гимназия. Не знаю, понимала ли она 
тогда все хозяйственно-юридиче-
ские тонкости, когда отдавала меня 
в новую школу, но, убедившись, как 
в ней камерно и спокойно, она при-
няла решение. Наверное, если бы я 
сама выбирала себе школу, то тоже 
сразу бы ощутила эту разницу. 

У нас были праздники, которые 
проходили в актовом зале, он же 
был одновременно и спортзалом. И 
мы не видели в этом ничего ужасно-
го. Вспоминаются эпизоды из пас-
хальных, рождественских праздни-
ков, мы начинали в них потихоньку 

участвовать, хотя были малышами. 
Вспоминаются первые учителя - Ма-
рина Георгиевна Гуртовая, которая 
была классным руководителем, и 
Ольга Владимировна Колегова, ко-
торая вела уроки. После них в сред-
нем звене была классным руково-
дителем Елена Владимировна Мах-
нева. Сама школа воспринималась 
как семья, а одноклассники были 
просто как близкие люди – такие до-
брые, отзывчивые, сплоченные.

Помню, молебны проходили в 
одном из кабинетов, который поз-
же стал кабинетом химии и физики. 
Туда приносили переносной иконо-
стас, и это всегда было для нас со-
бытием. Сейчас, конечно, все очень 
видоизменилось. У нас есть свой 
храм, но, к сожалению, кажется, что 
для некоторых учеников службы не 
представляются такой ценностью, 
как это было у нас. И от этого груст-
но. Мы-то понимали, что учимся в 
православной гимназии, и были от-
крыты всему, что связано с право-
славной верой. 

Корр.: Сейчас Вы давно не 
школьница. Что Вы можете ска-
зать о себе как о педагоге? Когда 
Вы пришли работать в гимназию, 
какой Вы её увидели? 

Д.А. Осокина: Школьные годы 
чудесные пролетели быстро. Мы, 
выпускники, приходили в гимназию, 
конечно, но мне казалось, что для 
чего-то большего в гимназию для 
меня двери закрыты, и совсем не 
предполагала, что окажусь здесь 
в качестве педагога. Но меня сюда 
позвала Елена Николаевна. И меня 
впечатлили те достижения, измене-
ния, которые произошли. Наш вы-

пуск успел поучиться и в здании на 
ул. Московской, но тогда гимназия 
занимала только четвертый этаж. 
Сегодня мы располагаем всем зда-
нием, у нас есть свой храм. А коли-
чество классов такое, что нам и не 
снилось. И когда я пришла сюда ра-
ботать, поняла, что это учебное за-
ведение в городе на высоком счету, 
и мне приятно сейчас быть причаст-
ной к этому. Но было и страшно: я 
понимала, что с меня, как с выпуск-
ницы ВПГ, спрос особый. Эта ответ-
ственность меня поначалу немного 
сковывала. Но потом я быстро поня-
ла, что всегда нужно обращаться за 
помощью к тем, кому доверяю.

В филологическую среду я попа-
ла благодаря примеру Елены Ген-
надьевны Перминовой и Елены Вла-
димировны Махнёвой. У меня есть 
счастливая возможность советовать-
ся с ними, и это роскошь – продол-
жать брать уроки у профессионалов, 
тех, кто тебя учил в школе.

Н.Ю. Смирнова

Год педагога и наставника

Продолжать традиции гимназии её выпускникам!
Кто-то всегда бывает первым. В числе первых гимназистов, 

кого привели учиться в недавно созданную православную гим-
назию, были наши нынешние учителя Дарья Владимировна Ру-
синова и Дарья Алексеевна Осокина. Сегодня – им слово.

Нам и не снилось

Д.А. Осокина

Гимназистка Даша

Д.В. Русинова
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Год педагога и наставника

Добро пожаловать в гимназическую семью

Сергей Васильевич 
Куликов, 

учитель технологии:

– Начну с того, что об-
щий педстаж у меня 20 лет. 
До Вятской православной 
гимназии я отработал 17 лет 
в средней школе № 66 учи-
телем технологии. В 2022 
году я вышел на пенсию по 
возрасту. Год отдохнул и 
стал искать работу. Пенсия 
небольшая, да и живу один. 

Дети выросли и давно про-
живают самостоятельно. 

Я по профессии инже-
нер-механик. В 1983 году 
закончил Кировский поли-
технический институт. За-
тем служил в армии в ГСВГ. 
После демобилизации тру-
дился на заводе Лепсе, рабо-
тал также маляром, масте-
ром в ПТУ, электрогазосвар-
щиком, слесарем-ремонтни-
ком, механиком в цехе. 

 В православную гим-
назию шёл устраиваться 
с мыслью, что ещё смогу 
принести пользу людям. 
Это пишу вполне серьёз-
но. Так нас воспитывали в 
советские времена. Думаю, 
что трудолюбие необходи-
мо прививать в детстве так 
же, как этому учили ког-
да-то и нас. Все необходи-
мые блага в нашей жизни 
создаются трудом. Немало-
важным для меня было и то, 
что учебных часов в гимна-

Софья Ивановна 
Лунегова,
 учитель 

английского языка:

– Дорогие ребята, кол-
леги, родители, приятно 
познакомиться! Меня зо-
вут Софья Ивановна Лу-
негова, я преподаватель 
иностранных языков. На 
уроках английского мы 
общаемся на темы о лю-
бимых хобби, говорим о 
дружбе и семье, планиру-
ем путешествия и отпуск.
В 2016 году начался мой 
путь в профессию с рабо-
ты у малышей начальной 
школы, с которыми мы за-
нимались дополнительно.
Но для меня это скорее ув-
лечение, а не работа. Опыт 
общения на иностранных 
языках я получила в Гер-
мании, где прожила три 
интересных насыщенных 
года и теперь имею много 
друзей по всему свету – от 
Колумбии и Чили до Ка-
захстана и Кыргызстана!

Я думаю, что от любой де-
ятельности, в том числе 
от учебной, можно полу-
чать удовольствие. Важно 
помнить: главное в изуче-
нии языка не цель, а путь!
Очень рада стать частью 
дружного коллектива ВПГ.
Желаю ученикам, учителям 
и родителям богатырского 
здоровья, успехов и веры в 
то, что все получится, как 
надо в новом учебном году.

зии не так много и работать 
придётся в первую смену.

По возможности в гим-
назии я хотел бы заняться 
с ребятами проектной дея-
тельностью. Работа над про-
ектами для учеников очень 
пригодится в жизни. Твор-
ческими людьми не рожда-
ются, а становятся. Но сна-
чала нужно обустроить ка-
бинет технологии, чтобы он 
соответствовал уровню гим-
назии и в нём было больше 
возможности работать как с 
деревом, так и с металлом.

В семье, в которой я вы-
рос, не было верующих, 
но сам я к вере отношусь с 
пониманием и уважением. 
Воспитание ребятишек на 
основах Православия в Рос-
сии исторически оправдано.

В свободное время лю-
блю поработать на даче. 
Здесь я и отдыхаю. Люблю 
читать. Дома собрал не-
большую библиотеку. 

Регина 
Александровна 

Андреева, 
учитель химии:

– Ещё в школе я полюби-
ла химию, выбрала для сда-
чи этот предмет как один из 
самых понятных мне. Затем 
поступила на химический 
факультет в педуниверситет. 
Параллельно была репети-
тором по химии и биологии, 
а окончив университет в 
2018 году, получила допол-
нительное образование учи-
теля биологии. Проработав 
пять лет учителем биоло-
гии, химии и естествозна-
ния в школе №71 г. Кирова, 
приняла решение двигаться 
дальше. И сейчас являюсь 
учителем химии в Вятской 
православной гимназии и 
Вятском техническом лицее.

К своему предмету стро-
га, люблю внимательность 

и пунктуальность, но это 
не мешает находить общий 
язык с учениками.

Увлекаюсь баскетболом, 
волейболом, танцами.

Учителям и ученикам 
желаю успешного учебного 
года, чтобы все цели были 
достигнуты! 

Татьяна Юрьевна 
Вострикова, 

учитель 
математики, 

классный 
руководитель 
5 «А» класса:

– Я закончила вуз в 2001 
году и потом полгода работа-
ла в училище. Еще семь лет 
– в 54-й школе. И вот пришла 
сюда, в Вятскую православную 
гимназию. Мне захотелось бо-
лее стабильной обстановки. 

Захотелось поработать с более 
активными, интересующимися 
учёбой ребятами, чтобы чув-
ствовать отдачу.

Жаль, что пока, в период 
адаптации на новом месте ра-
боты, не хватает времени бы-
вать на службах в храме, но 
со своим классом на молебны, 
конечно же, прихожу. В нашей 
семье есть верующие род-
ственники, которые регулярно 
ходят в храм. Дважды я была в 
крестном ходу. И возможно че-
рез это я осознала, что надо и 
самой прокладывать тропинку 

к храму, поэтому в православ-
ной гимназии я не случайно. 

С самого начала учебно-
го года почувствовала, что в 
гимназии работают очень от-
зывчивые, доброжелательные 
педагоги, которые стараются 
во всём тебе помочь. И само 
здание гимназии очень уютное, 
здесь приятно даже просто на-
ходиться. 

Мне достался хороший 
класс, меня восхищает, что 
очень многие дети занимаются 
в дополнительном образовании. 
Очень благодарна родителям 

своих учеников, что активно 
включились в жизнь класса, 
благодарна за помощь, которую 
оказывают в классных делах.

Если говорить о том, чем я 
сама занимаюсь в свободное от 
работы время, то это, прежде 
всего, спорт. Не профессио-
нальный, конечно. Но тем не 
менее мне обязательно нужно 
больше двигаться, чтобы все 
время чувствовать себя в тону-
се. Люблю и умею шить и даже 
покупаю журналы с выкройка-
ми. И очень люблю читать ро-
маны Валентина Пикуля. 

Ольга 
Анатольевна 
Пермякова, 

учитель 
начальных классов: 

– Моя жизнь всецело свя-
зана со школой. Будучи ребён-
ком, я наблюдала, как вечерами 
моя мама, учитель русского 
языка и литературы, стара-
тельно готовится к урокам, 
внимательно проверяет стопы 
тетрадей своих учеников. И у 
неё совсем нет времени, чтобы 
поиграть со мной… Но я пони-

мала, что маме некогда, мама 
занята очень важным делом! 

В 1987 году я поступила в 
КГПИ имени В.И. Ленина на 
факультет педагогики и мето-
дики начального обучения. 

В 1991 году начался мой 
педагогический путь, я пришла   
работать учителем начальных 
классов в родную Савино-
вскую школу Уржумского рай-
она. Опытными коллегами-на-
ставниками для меня стали 
мои бывшие учителя.  В 1997 
году по семейным обстоятель-
ствам я перешла работать в Ло-
пьяльскую среднюю школу.

Вот уже  32 года  я работаю 
учителем начальных классов. 
Моё жизненное кредо –  слу-
жение Богу, семье, Родине. 
Для меня профессия педагога 
– служение. Я чувствую свою 
ответственность за воспитание 
детей перед Богом. 

Большое влияние на моё 
становление как православно-
го учителя оказала встреча с 
Вятской православной гимна-
зией. Впервые в Вятской пра-
вославной гимназии я оказа-
лась в 2015 году и побывала на 
праздничном концерте в честь 

празднования Дня памяти пре-
подобного Трифона Вятского.  
Именно с того времени в глу-
бине души зародилась мечта 
работать учителем в Вятской 
православной гимназии. Тогда 
же в Екатерининском храме со-
стоялась моя первая исповедь и 
было первое причастие Святых 
Христовых Тайн.  

Прошло 8 лет после пер-
вой встречи с гимназией… И 
этот учебный год стал для меня 
воплощением моей мечты в 
жизнь! На моём попечении 29 
озорных первоклашек - и всё 
только начинается!  

Я рада за детей, что они 
учатся в православной школе, 
постигают азы Православной 
веры!  Замечательно, что у гим-
назии есть свой домовый храм! 
Искренняя вера в Бога, Екатери-
нинский храм, как Ноев ковчег, 
станет спасением для их души! 

В юбилейный год я хочу 
пожелать гимназии дальней-
шего процветания, коллекти-
ву учащих и учащихся и всех, 
кто трудится на благо школы, 
духовной радости, крепости 
души и тела, новых достиже-
ний и побед!
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Моя любимая школа – Вятская православная гим-
назия. Я учусь здесь уже шестой год. Гимназия для 
меня – это второй дом, а учитель – вторая мама. 

В этой школе работала моя бабушка Нина Иванов-
на Даровских, преподает моя мама Екатерина Влади-
мировна Казакова, учится сестра Маша.

Гимназия сплотила наш класс в дружный коллек-
тив, а с друзьями учёба идет веселее и интереснее.

В гимназии работают замечательные учителя. 
Они учат нас не только наукам, но и жизни с Богом. 
Одним из самых значимых и почитаемых мест в гим-
назии является домовый храм святой великомучени-
цы Екатерины.

Наша гимназия находится в самом сердце Киро-
ва. Я счастлива, что учусь здесь!

Василиса Казакова, 6 «А» класс

За два года в гимназии я осознала, что учеба – это 
интересно.

До сих пор помню, как мы в первом классе ждали 
перемены и спрашивали у Анастасии Викторовны: «А 
когда звонок с урока?» И когда он звенел, мы спешили 
выйти из класса, не дождавшись разрешения учителя. 
Ещё помню, как в первом классе мальчики приносили 
из дома игрушки и играли ими на переменах и даже 
на уроках.

Сейчас мы стали старше и понимаем, что можно 
делать, а что нельзя. Но наши школьные приключения 
только начинаются!

Дарья Юдинцева, 3 «А» класс

Двадцать первого октября день блаженной кончи-
ны преподобного Трифона Вятского.

Святого почитают православные жители не только 
Вятской земли, но и  всего Русского Севера. Вся его 
жизнь – пример деятельной любви к Богу и Христо-
вой Церкви. Преподобный Трифон не только основал 
первый монастырь на Вятской земле, при нём в Хлы-
нове появилась первая школа и библиотека. Этот че-
ловек помимо духовной сферы был очень активным 
гражданином нашей страны. В своей жизни святой 
подвергался многим искушениям и испытаниям, он 
преодолел много трудностей и опасностей.

Преподобный Трифон по молитвам моих сродни-
ков помог поступить мне в православную гимназию. 
И со мной всегда высказывание святого: «…ничего 
не бывает без воли Божией, но всё от Бога. По вере 
нашей и добрым делам. Не будь маловерен и не со-
грешай, чтобы не случилось с тобою худшее».

Савва Зыкин, 5 «А» класс

Весной главные события связаны с воен-
но-патриотическим направлением. В 3-4 классах 
это смотр строя и песни, в 5-6 классах – конкурс 
инсценированной песни, в 7-8 - конкурс «История 
одной песни». Эти мероприятия посвящены важ-
ным событиям и актуальным темам. Например, 
Дню Победы, Году педагога и наставника, Году 
театра и культуры. Ребята под руководством пе-
дагогов готовят инсценировки выбранных песен, 
а затем представляют результаты своей работы. 
В феврале в нашем храме служится панихида 
памяти иерея Анатолия Чистоусова, зверски за-
мученного чеченскими боевиками. В классах учи-
теля рассказывают ребятам об этом замечатель-
ном человеке.

К Дню славянской письменности и культуры, 
Дню памяти святых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия для гимназистов начальной школы 
организуется конкурс чтецов. Так ученики приоб-
щаются к родной культуре, узнают много нового о 
славянской письменности.

Наши традиции

Мне нравятся в гимназии уроки, особенно ОПК и 
«Мы – вятские». Их ведут мои любимые учителя Ека-
терина Петровна Марьина и Ольга Александровна Дра-
ченкова. А ещё мне нравится, как ведёт уроки Анаста-
сия Викторовна Хлопова, наш классный руководитель.

В нашей гимназии есть храм. Этим она отличается 
от других школ, и когда я прихожу в гимназию, меня тя-
нет зайти в храм. Там мне становится легко и радостно.

Ещё одна особенность моей гимназии – молиться 
утром перед уроками и в конце учебного дня, а также 
перед едой и после обеда.

Гимназия, тебя благодарим!

***

***

Окончание. Начало на стр.4.

От Пасхи до Рождества

Как видим, наша гимназия богата тради-
циями. За годы своей работы она накопила 
их целый клад. И это при том, что мы не 
сказали еще о праздниках Последнего и Непо-
следнего Звонков, об игре «Зарница», о вы-
ступлениях на городском конкурсе «Юный 
знаток природы», о конференции юных ис-
следователей «Первые шаги» и многих-мно-
гих других моментах, без которых наша 
жизнь не была бы такой яркой и осмыслен-
ной. Я думаю, что каждая традиция важна. И 
вам, друзья, кто будет учиться в Вятской 
православной гимназии после нас, мы хотим 
пожелать беречь их, беречь каждый час, каж-
дый миг, проведённый в стенах родной шко-
лы, ведь это все бесценно!

Варвара Слобожанинова, 
11 «Б» класс

Небесный учитель родной стороны,
Трифоне наш преподобне,
Вятскую землю молитвой храни
Перед престолом Господним!

Преподобного Трифона Вятского мож-
но назвать покровителем и нашей Вятской 
земли, и нашей гимназии. Почему? Может, 
это совпадение, что Трифон убогим и ни-
щим пришёл именно к нам, на Вятку? И, 
может, то, что распоряжение об её открытии 
было подписано 21 октября – в день памяти 
преподобного Трифона Вятского – случай-
ность? Нет, это чудо! Огромное чудо!

Просто невероятно, что никому не из-
вестная школа, состоявшая из двух кабинетов, за 
двадцать пять лет переросла в огромную, одну из 
самых мощных школ города Кирова! К тому же она 
православная, со своим домовым храмом, с прекрас-
ным духовником, с опытным директором.

Если не Трифон Вятский вымолил у Господа нам, 
грешным, её, то кто же ещё? 

Я рада, что я, два моих брата и моя сестра так-
же имеют отношение к нашей Вятской православной 
гимназии: Миша и Маша уже закончили её, а Ваня 
учится в среднем звене.

Анна Кунягина, 5 «В» класс
***

В первом классе время пролетело очень быстро, я 
и не заметил, как научился читать и писать. И этим 
летом я прочитал толстую книгу про Великую Отече-
ственную войну.

Я хожу в бассейн в другую школу и сравниваю 
иногда. Мне кажется, что ребята в нашей школе на-
много добрее.

Спасибо нашей гимназии и нашему святому по-
кровителю Трифону Вятскому за все уроки и интерес-
ные  школьные и классные дела, за то, что мы можем 
в любое время прийти в храм.

Иван Ашихмин, 3 «А» класс

Что больше всего запомнилось в гимназической 
жизни за 11 лет?

Период начальной школы – беззаботное время, 
новые интересные предметы, дружный класс и 
строгий, но добрый первый классный руководитель. 
Всё тогда для нас было в новинку: мы узнавали этот 
мир и открывали новые горизонты, набирались знаний 
и искали свой путь.

Ту атмосферу, дружелюбную, открытую, озорную, 
немного наивную, я не забуду никогда. Первые 
лучшие друзья, первые победы и разочарования, 
бесценный опыт и неповторимые воспоминания – всё 
это произошло в гимназии.

Спасибо всем моим учителям, друзьям и приятелям 
за этот путь, что мы прошли вместе!

Полина Баракова, 11 «А» класс

***

Вятская православная гимназия стала важной ча-
стью моей жизни, как только я сюда пришла полтора 
года назад.  Каждый день, проводимый в гимназии, 
я не перестаю восхищаться мудростью учителей, их 
профессионализмом. 

Это очень здорово, что они приходят на помощь 
ученикам, поддерживают их, тем самым создавая бла-
гоприятную атмосферу для учебы.

А такие дополнительные мероприятия, как лекции 
профессоров и выдающихся людей, на мой взгляд, 
дают ученикам незаменимый и незабываемый опыт, 
очень вдохновляют на упорную работу, в том числе 
над собой.

А как поддерживает и направляет на путь истин-
ный наша православная вера!

С юбилеем, гимназия!
Валерия Новокшонова, 11 «Б» класс

***


